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Боб готов принять пациентов
На Южном Урале аутизм будут 
лечить собаки

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области к лечению аутизма официально привлекут собак. По информации 
минздрава, в детском отделении областной психоневрологической больницы № 1 малыши в 
ближайшее время начнут общаться с лабрадором по имени Боб, который прошел обучение в 
Екатеринбурге. Сейчас врачи составляют списки желающих заниматься по новой методике. 
Центры канистерапии уже работают в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге и Перми. 

В Екатеринбурге новоселами стали 60 детей-сирот. Им вручили ключи от новых квартир в жилом комплексе «Рудный». 
По действующей в Свердловской области программе с начала 2017 года детям-сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, передано 487 квартир.

СТОП-КАДР

Шире кошелек
Чиновникам Екатеринбурга не повысят зарплату, 
пока они не обнародуют реальные доходы

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Полную прозрачность доходов по-
требовали у чиновников депутаты 
гордумы Екатеринбурга, когда ад-
министрация предложила на 20 про-
центов повысить должностные 
оклады служащим мэрии.

— Реальные зарплаты чиновни-
ков не совпадают с их официаль-
ными окладами. И принимать ре-
шение, не видя конкретных цифр, 
невозможно, — заявили народные 
избранники. 

Почти 12,5 миллиона рублей пла-
нируется направить в будущем году 
из бюджета Екатеринбурга на повы-
шение окладов муниципальным 
служащим. Грядущая добавка, как 
утверждает начальник департамен-
та финансов мэрии Анна Турунцева, 
неизбежна: для уральских служа-
щих вводится 15-процентный рай-
онный коэффициент, и на него уйдет 
львиная доля дополнительно выде-
ляемых миллионов.  

Скандал разгорелся вокруг го-
раздо меньшей цифры — миллиона, 
который думали заложить на увели-
чение денежного довольствия толь-
ко семи специалистам мэрии, в том 

числе руководителям аппарата ад-
министрации и счетной палаты го-
рода. Как считают взбунтовавшиеся 
депутаты, загвоздка не столько в 
конкретных служащих, сколько в 
оценке уровня чиновничьих дохо-
дов.

— Когда у сотрудника админи-
страции в официальных докумен-
тах указан оклад в девять тысяч 
рублей, конечно, хочется плакать. 
И тут же поднять руку, чтобы про-
голосовать за повышение. Но я не 
уверен, нужно ли руководителям 
на 20 процентов поднимать окла-
ды, когда в реальности они получа-
ют не менее 50 тысяч рублей. Мы 

не хотим ни к кому заглядывать в 
карман, но и действовать втемную 
не желаем, — поделился сомнения-
ми депутат Олег Хабибуллин. 

С тем, что окладные цифры лука-
вят, народные избранники согласи-
лись безоговорочно и тут же приве-

ли в пример доходы… своего колле-
ги , работающего в думе на осво-
божденной основе. Дескать, имея 
скромный оклад в 26 тысяч, он на 
руки получает больше ста. Четы-
рехкратный рост находившийся в 
зале депутат эмоционально объяс-
нил так: «Да у меня стажа выше 
крыши!»

Трудовых свершений госслужа-
щих, за которые по закону положе-
ны доплаты, никто не оспаривал. 
Все подчеркивали разницу в подхо-
дах к освещению щекотливой темы.

— На прошлом заседании говори-
ли, что средняя зарплата учителя в 
Екатеринбурге составляет 33,4 ты-
сячи рублей. Это при нагрузке ми-
нимум в полторы ставки. Цифры на-
меренно «накручиваются», чтобы 
выдать нормальную статистику. А у 
чиновников, наоборот, скрывают 
реальные суммы, — заявил депутат 
Константин Караваев. 

Под напором народных избран-
ников представители администра-
ции согласились раскрыть кошель-
ки чиновников, но только частично.

— Точные цифры мы вам не смо-
жем представить — это персональ-
ные данные. Готовы привести лишь 
средние данные чистого оклада и 
зарплаты с надбавками за 10-лет-
ний стаж работы, — пояснили пред-
ставители администрации Екате-
ринбурга. 

Трудовых свершений госслужащих, 
за которые положены доплаты, никто 
не оспаривал. Все подчеркивали разницу 
в подходах к освещению щекотливой темы 

МЕЖДУ ТЕМ 

Расходы на выплату зарплаты чиновников и работу органов местного само-
управления можно найти в разделе «Общегосударственные вопросы» бюд-
жета Екатеринбурга. В 2017 году на эти цели заложено 2,6 миллиарда рублей. 
По официальным данным, средняя зарплата чиновников на Урале почти в 
1,5 раза выше, чем у работников иных бюджетных организаций. Сведений по 
нынешнему году еще нет, но в конце 2016-го чиновники получали свыше 
46 тысяч рублей, учителя и медики — 32 тысячи.

А карп предупреждал
ЭКОЛОГИЯ

На грани экологической ката-
строфы вновь оказался Ниж-
ний Тагил. Черноисточинский 
пруд, который снабжает питье-
вой водой жителей промыш-
ленного центра, внезапно позе-
ленел, а его берега словно по-
крылись изумрудной пленкой. 

— Это не краска, а сине-
зеленые водоросли, размно-
жившиеся в водохранилище. 
Они буквально отравляют 
воду, — объясняет руководи-
тель организации «Экоправо» 
Андрей Волегов. 

Именно он первым заметил 
«цветение» и выложил фото-
графии с призывами SOS в соц-
сетях. Общественность не од-
нажды била тревогу по поводу 
чрезвычайной ситуации на 
Черноисточинском пруду, и 
«РГ» не первый раз пишет о бед-
ствии. С 2015 года сине-зеленые 
водоросли убивают водоем. 
Вначале массово гибнет рыба, 
кверху пузом всплывают даже 
всеядные карпы, затем вода 
приобретает гнилостный запах 
и становится опасной для пи-
тья. По данным специалистов 
Роспотребнадзора, разлагаясь, 
водоросли поглощают кисло-
род и выделяют в воду массу 
токсичных веществ: концент-
рация только аммиака превы-

шает норму в 2,5 раза. Год назад 
воду запрещали пить даже пос-
ле кипячения. Сейчас санврачи 
не спешат с запретами.

— Беда в том, что водоросли 
(цианобактерии), активно раз-
множаясь, затрудняют не толь-
ко газообмен в воде, но и выво-
дят из строя фильтры очистных 
сооружений. Это делает нера-
ботоспособной привычную для 
нашей страны систему водо-
подготовки, — поясняет канди-
дат биологических наук Алек-
сандр Пауков. 

Из-за чего именно Черноис-
точинский пруд задыхается от 
цианобактерий, выясняла не 
одна комиссия. Основная вер-
сия — в водоем сливают отходы, 
которыми питаются водорос-
ли. В областном правительстве 
разработали план спасения 
вод ного объекта и даже выде-
лили на это деньги. За нынеш-
нее лето выполнен только один 
из 15 пунктов — восстановлена 
дамба, что не особо повлияло 
на процесс очищения.

Сейчас в проблеме позеле-
невшего пруда разбирается 
природоохранная прокурату-
ра, а местные власти надеются, 
что приближающаяся зима за-
морозит водоросли и отсрочит 
экологическую катастрофу. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
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Батареи просят тепла
ЖКХ

В пережившем коммунальный 
коллапс Троицке Челябинской 
области завершается подклю-
чение отопления. Как сообщи-
ли в правительстве региона, за 
прошлую неделю коммуналь-
щики устранили 20 порывов в 
теплосетях.

— Для проведения ремонтно-
восстановительных работ в 
Троицк были направлены че-
тыре бригады из Челябинска и 
рабочие из Магнитогорска, — 
рассказал заместитель губер-
натора области Сергей Шаль. — 
Работы шли круглосуточно, по 
мере устранения аварий соци-
альные объекты и жилые дома 
ежедневно обеспечивали теп-
лоснабжением. 

Как уже писала «РГ», отопи-
тельный сезон в Троицке задер-
жался на две недели. Еще в июне 
городские власти приняли ре-
шение сменить теплоснабжаю-
щую организацию, из-за чего 
начался «спор двух хозяйству-
ющих субъектов». Пока шли 
судебные разбирательства, 
подготовкой теплосетей к зиме 
никто не занимался.

А когда на Южном Урале «не-
ожиданно» выпал снег, к реше-
нию проблемы пришлось под-
ключаться региональным влас-
тям. Однако тепло начало по-
ступать в квартиры централь-
ной части города только к вече-
ру 10 октября. Теперь виновных 
в головотяпстве должностных 
лиц установит прокуратура. 

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

В прошлом году, когда берег Черноисточинского пруда покрылся 
мертвой рыбой, санврачи запрещали пить из него воду даже после 
кипячения.
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Деловой завтрак

 Елена Миляева,  
Свердловская область

Одной из главных проблем ЖКХ се-
годня, как ни странно, становится 
не износ оборудования, вороватые 
управляющие компании или не-
хватка средств, а сами жители. В до-
мах, где собственники квартир ле-
нивы и нелюбопытны, качество 
жизни может быть хуже, чем там, 
где все наоборот. Об этом на деловом 
завтраке в «РГ» рассказал министр 
энергетики и ЖКХ Свердловской 
области Николай Смирнов. 

Отопительный сезон на Среднем 
Урале начался. Однако, по словам 
энергетиков, должники не оплачива-
ют счета даже под угрозой того, что 
тепло к ним придет в последнюю оче-
редь. 
Н и к о л а й  С м и р Н о в : На подготовку к 
зиме в регионе в среднем уходит  
5,5 миллиарда рублей, а жильцы долж-
ны поставщикам за тепло и свет более 
6,5 миллиарда. К сожалению, пока эту 
проблему решить не удается.

Где живут самые добросовестные 
плательщики и наиболее злостные 
должники?
Николай СмирНов: Самая высокая со-
бираемость платежей за ЖКУ тра-
диционно в Екатеринбурге: до 96 
процентов потребителей платят ис-
правно. Но есть территории, где со-
бираемость меньше 80 процентов, 
причем часто не из-за экономиче-
ских причин: вроде, и градообразу-
ющие предприятия работают ста-
бильно, и зарплата неплохая. Тут во-
обще нет четкой зависимости. По 
статистике, более 12 процентов 
должников имеют две и более квар-
тиры. Они точно не малоимущие, но 
почему-то копят долги. 

Раньше в сельских территориях 
был высокий процент оплаты, по-
скольку существовала многолет-
няя привычка оплачивать квитан-
ции, однако потом она сошла на 
нет: когда люди видят, что соседи 
не платят и к ним не предъявляют 
никаких санкций, начинают по-
ступать так же. В поселках, где жи-
тели много общаются, это важный 
аргумент.

Поправки, внесенные за год в 
федеральное законодательство, 
позволили ужесточить меры к не-
плательщикам. Например, расши-
рен перечень имущества, которое 
можно взыскать, вплоть до нало-
жения ареста на квартиру. Это, ду-
маю, повлияет на тех, кто не опла-

чивает коммуналку, причем не по-
тому, что нет денег.

А если их действительно нет?
Н и к о л а й  С м и р Н о в : Региональный 
бюджет субсидирует часть затрат 
на коммунальные услуги, если сово-
купный платеж за ЖКУ превышает 
22 процента дохода семьи (а для ма-
лоимущих 12 процентов).

На эти цели ежегодно уходит око-
ло 150 миллионов рублей, однако за-
кладывается, как правило, больше. 
Часть денег остается невостребо-
ванной. Людям надо об этом знать и 
активнее обращаться в территори-
альные органы социальной защиты, 
где им помогут правильно оформить 
заявление на субсидию.

В конкурсах на проведение капремонта 
выигрывает компания, предложившая 
минимальную цену. Означает ли это, 
что ремонт будут делать неквалифи-
цированные гастарбайтеры, используя 
самые дешевые материалы?
Н и к ол а й С м и р Н о в: По закону никто — 
ни власть, ни фонд капремонта, ни 
собственники жилья — не имеет права 
обязать подрядчика нанимать рабо-
чих по национальному признаку. Что 
до качества материалов, то их харак-
теристики отражены в конкурсной 
документации, ее соблюдение отсле-
живает и фонд, и строительный конт-
роль. Перед началом работ подрядчик 
проводит общее собрание жильцов и 
знакомит всех с проектно-сметной 
документацией. В конце ремонта при-

емка также происходит с участием 
управляющей компании и жителей. 
Но, к сожалению, очень многие игно-
рируют такую возможность.

Собственники жилья наделены боль-
шими полномочиями. Не перегиба-
ют ли они порой палку? 
Н и к ол а й С м и р Н о в: Бывает. Часто они 
требуют выполнить те виды ремон-
та, которые не только не заложены в 
проектно-сметной документации, 
но и не прописаны в законодатель-
стве. Например, заменить перекры-
тия. Иногда жители хотят несооб-
разной компенсации за ущерб иму-
ществу, нанесенный при капремон-
те. За испорченный ковер как-то за-
просили 1,5 миллиона рублей. Точ-
ку в подобных делах ставит суд, од-
нако до него дело доходит в 0,1 про-
цента случаев. Как правило, все ре-
шается миром. Однажды рабочий 
случайно провалился в квартиру че-
рез потолочное перекрытие. И уже 
на следующий день подрядчик по 
своей инициативе отремонтировал 
не только потолок, но и всю комнату 
в «двушке». Потом в фонд капре-
монта пришло письмо от собствен-
ника с фотографией этого рабочего 
в обновленной комнате и просьбой: 
можно как-то сделать, чтобы он про-
валился и в соседнюю тоже?

Но это не решает проблему обвет-
шавших перекрытий.
Н и к ол а й С м и р Н о в: Если дом действи-
тельно ветхий, его исключают из 
программы капремонта и переводят 
в программу переселения. Зачем 
тратить деньги, если здание не про-
стоит и пяти лет?

В 2016-м и 2017 годах в области за 
счет средств капремонта массово 
меняют лифты даже в тех домах, 
где копят деньги на спецсчетах. А как 
же собственно ремонт?
Н и к ол а й  С м и р Н о в: В нашей области 
есть ноу-хау — программа ускорен-
ного обновления лифтового обору-
дования. Подрядчик меняет боль-
шое количество лифтов, а платят 
ему за это в течение последующих 
трех лет, причем гарантом возврата 
денег выступает региональный 
фонд капитального ремонта. Мы за-
менили по этой схеме 1002 лифта, 
готовятся документы еще более чем 
на тысячу. Однако на Среднем Урале 
около 12—14 процентов многоэтаж-
ных домов аккумулируют деньги на 
спецсчете, поэтому мы разработали 
механизм, позволяющий заменить 
лифты и им. Если на счет дома ис-
правно поступали деньги с ноября 
2014 года — начала работы програм-
мы, на каждый подъезд уже накопле-
но в среднем по миллиону. Это поло-
вина требуемой суммы, остальное 
жильцы внесут за три года. Однако, 
если они планируют в будущем про-
водить и другие работы за счет этих 
средств, необходимо на общем соб-
рании подсчитать, хватает ли имею-
щейся ставки в 9 рублей за квадрат. 
Если нет, жители могут принять ре-
шение об увеличении суммы и пла-
тить, например, по 9,20.

Во многих домах, где происходит заме-
на лифтов, жалуются на то, что под-
рядчики затягивают с работами…
Н и к ол а й  С м и р Н о в: Это не всегда так. 
Лифт нельзя поставить и запустить за 
три дня. Нормативный срок для таких 
работ в новом доме — 45 дней. Добавь-
те сюда демонтаж старого оборудова-
ния и еще, возможно, приведение в 
порядок шахты. Не меньше недели 
уходит на пусконаладку, ведь никто 
не позволит людям ездить на лифте 
сразу после установки, это опасно. 
Наконец, еще несколько дней потре-
буется на сдачу оборудования над-
зорным органам. 

Насколько активно жители участву-
ют в проекте «Формирование ком-
фортной городской среды»? Не полу-
чится ли, что без их активности влас-
ти построят и отремонтируют в го-
родах что-то для галочки?
Н и к ол а й  С м и р Н о в: В России эта про-
грамма запущена с начала года, но 
решение об участии субъектов-
доноров, в число которых входит и 
Свердловская область, принято 
только в мае. Поэтому процесс идет 
с запозданием. Мы собрали заявки 
от 33 муниципалитетов — это Екате-
ринбург, все 17 моногородов и ряд 
других территорий. Но пока нам не 
удалось создать настоящую конку-
ренцию между дворами за право 
провести благоустройство за счет 
бюджета. Основная причина, конеч-
но, опоздание с началом програм-
мы, другая, на мой взгляд, кроется в 
мышлении: жители считают, что 
власть им кругом должна, а когда 
узнают, что придется софинансиро-
вать проект в размере пяти процен-
тов, сразу отказываются. Надо по-
нимать: государство не обязано бла-
гоустраивать все дворовые террито-
рии, бюджет берет на себя 95,5 про-
цента расходов, причем помогают 
только тем дворам, где за проект 
проголосовали две трети жильцов 
дома. Есть примеры, когда мужчины 
голосуют за парковку, а женщины — 
за детскую площадку. В этом случае 
деньги никто не выделит. 

Это и ответ на ваш вопрос про 
«галочку»: без коллективного ре-
шения жителей муниципальные 
чиновники не смогут получить 
финансирование. Чтобы начать 
что-то делать, им придется выйти 
к людям.

Чиновники к этому готовы? 
Н и к ол а й С м и р Н о в: Не всегда. Именно 
поэтому в 2017 году в программе 
участвует только 33 муниципаль-
ных образования из 94.

А как жители могут узнать о про-
грамме? 
Н и к о л а й  С м и р Н о в: Минимум раз в 
неделю я или мой заместитель рас-
сказываем об этом в различных 
СМИ. На всех сайтах органов мест-
ного самоуправления создана от-
дельная страница «Комфортная го-
родская среда». Жители ничего не 
знают о ней? Значит, не хотят 
знать. 

Посчиталась с коммунальщиками
Екатеринбурженка отсудила 
36 тысяч за незаконную платежку

ЖИТЕЛьНИца Уралмаша получила компенсацию за незаконный счет на оплату комму-
нальных услуг. В августе она получила платежку из УК «Орджоникидзевская», по которой 
объявлялась должником на сумму более 77 тысяч рублей. Оказалось, УК выставила жиль-
цам счета за период с марта 2016-го по июнь 2017 года, когда дом обслуживала другая орга-
низация. Суд полностью аннулировал «долг» и обязал выплатить истице 36 тысяч рублей.

цифра

1,9
тысячи домов
запланировано отремонтировать  
в Свердловской области по программе 
капремонта. 

активист по прописке
Качество жизни в многоквартирном доме во многом зависит от инициативности 
собственников

Как в области идет капремонт?
Н и к ол а й С м и р Н о в: Среди проблем — неумение сотрудников подрядных ор-
ганизаций общаться с собственниками жилья. Рабочие относятся к ним 
по принципу «отойди и не мешай». Это неправильно. Я понимаю, за месяц 
или даже за год изменить сознание невозможно, но надо приучать строи-
телей к мысли, что именно жильцы платят им зарплату, и ремонт должен 
идти с минимальным дискомфортом: закончил работу — прибери, разго-
варивай вежливо, делай перерывы по просьбам молодых мам, предупреж-
дай жильцов об отключении воды и так далее.

Вторая проблема — обратная: работа с собственниками, которые не 
пус кают строителей в квартиры. Какой смысл менять систему отопле-
ния, если придется пропустить одну квартиру? Эффективность такого 
ремонта снижается многократно. Пока мы не прибегаем к судебным ре-
шениям, пытаемся убеждать. Работаем с управляющими компаниями 
или старшими по дому: даем им время уговорить тех, кто упирается. ар-
гументы могут быть разные, но лучше всего помогает экономический: 
если только из-за ваших старых батарей произойдет порыв, вся матери-
альная и административная ответственность ляжет на вас. Как правило, 
после этого подрядчик возвращается и заканчивает работы.

Ключевой вопрос

Николай Смирнов: Жители ничего 
не знают о программе «Комфортная 
городская среда»? Значит, не хотят 
знать. 
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Триумф «шайбы» 
На Урале архитекторы выбрали 
лучший социальный объект

ИННовацИоННый культурный центр в Первоуральске признан лучшим социальным объ-
ектом в Свердловской области. На конкурсе «Строительный триумф» в разных номинациях 
были представлены 36 объектов из Екатеринбурга и других территорий региона. основная 
идея культурного центра, построенного в 2016 году, —  синтез творчества и инновационных 
технологий, создание среды, благоприятной для самореализации жителей. 

На ВИЗе раскинется бизнес-парк

Прогулка по «облаку»
Историческим руинам дают вторую жизнь в виртуальной реальности

Проект

в среднеуральской столице подвели 
итоги архитектурного конкурса на 
лучшую концепцию набережной 
верх-Исетского пруда.

По сути, это второй историче-
ский центр города: здесь располо-
жен верх-Исетский завод (вИЗ), 
основанный еще в 1726 году и явля-
ющийся памятником федерально-
го значения, точнее, им признан 
спроектированный в начале XIX 
века Михаилом Малаховым архи-
тектурный ансамбль, состоящий 
из заводо управления, доменного и 
кричного цехов. Таких классиче-
ских промышленных комплексов в 
России больше не сохранилось, 
уверяют эксперты. 

Сегодня это не очень привлека-
тельная для прогулок местность: 
заросшая река Исеть, поблизости 
железная дорога, на другом берегу 
— трубы, цеха, не малаховские, а бо-
лее поздней постройки, часть из ко-
торых пустует, под мостом — тепло-
трасса и канализация. Глаз отдыха-
ет разве что на площади Субботни-
ков, где расположен центр культу-
ры и искусств «верх-Исетский».

— Многие горожане сегодня вос-
принимают эту территорию как 

окраину. однако, если Екатерин-
бург примет Экспо-2025, на запад-
ном берегу появится очень совре-
менная застройка. Большая вода, то 
есть визовский пруд, — самое перс-
пективное место развития Екате-
ринбурга при горизонте планирова-
ния не в 10 — 30 лет, а в 100 и больше, 
— подчеркнул сенатор аркадий Чер-
нецкий. 

На конкурс поступило восемь за-
явок, жюри отобрало пять. Первое 
место в итоге досталось проекту под 
условным названием «Малахов-
парк». Его центральным элементом 
стал комплекс старого завода и пло-
щадь Субботников, к которой при-
мыкает исторический квартал набе-
режной. цеха и трубы на другой сто-
роне авторы предложили превра-
тить в бизнес-парк, корпоративный 
университет или центр высоких 
технологий. Кроме того, восстано-
вить утраченное крыло и визуально 
отделить фасады верхних, более 
поздних по времени, этажей исто-
рического здания заводоуправле-
ния. а под мостом построить театр 
или концертный зал. 

— в команду кроме архитекторов  
вошли специалисты по культурно-
му наследию, маркетологи и девело-
перы. Мы ставили перед собой зада-

чу создать комплекс, способный са-
мого себя финансировать, — расска-
зал александр Кузьмин, представи-
тель компании, которой жюри отда-
ло преимущество. — Как проекти-
ровщики мы получили уникальный 
опыт, когда «единым куском» реша-
ется судьба почти четырех километ-
ров территории с глубокими исто-
рическими корнями. Эта концепция 
воплощена в трех материалах: кам-
не, металле и воде. 

впрочем, члены градостроитель-
ного совета не исключают, что в ито-
говом проекте будут использованы 
предложения не только этой груп-
пы, но и двух других, попавших в фи-
нал. в частности, экспертам показа-

лись интересными порталы, или 
«точки входа», в ту или иную функ-
циональную зону — детскую, спор-
тивную, культурную — московского 
архитектора александра Незнамо-
ва. Ему же принадлежит идея искус-
ственных каналов, которые соеди-
няют прилегающие улицы с набе-
режной. Из проекта «Зеленый бе-
рег», занявшего третье место, мо-
жет быть позаимствована мысль пе-
ренести на вИЗ памятники деревян-
ного зодчества из других районов 
города и создать здесь торгово-
развлекательную зону по примеру 
130-го квартала в Иркутске. 

ожидается, что к воплощению 
проекта в жизнь подключатся и го-

сударство, и частные инвесторы, 
для чего в 2018-м его собираются 
включить в федеральную целевую 
программу. в перспективе набе-
режная вИЗа войдет в так называе-
мую цепочку общественных про-
странств «от вИЗа до низа», то есть 
от верх-Исетского пруда до Нижне-
Исетского водохранилища вдоль 
реки Исети. Уже ведется проекти-
рование участка от улицы Малы-
шева до центрального парка куль-
туры и отдыха.

Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

Летом в акватории Верх-Исетского 
пруда проходит парусная регата.

технологии

 Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Мы уже привыкли к цифровым тех-
нологиям в быту и на работе, но, 
оказывается, сегодня лазер и вир-
туальная реальность помогают со-
хранять памятники истории и ар-
хитектуры. 

На прошедшем в Екатеринбурге 
форуме «100+Forum Russia» показа-
ли, что можно сделать с объектом 
культурного наследия, который 
либо доведен до состояния руин, 
либо недоступен для людей — нахо-
дится за забором, принадлежит 
частному лицу, не горящему жела-
нием пускать туристов на свою тер-
риторию. 

Сотрудники компании, занима-
ющейся лазерным сканированием, 
объездили, наверное, полмира — от 
Индии до СШа. оборудование, с ко-
торым они работают, позволяет об-
мерить архитектурный объект и по-
строить виртуальную копию в мас-
штабе один к одному с точностью до 
нескольких миллиметров. Такую 
сферическую панораму, в отличие 
от фотопанорамы, можно вращать, 
измерять, просматривать на любом 
компьютере. По подобной техноло-

гии, в частности, «скопированы» 
Денисова пещера на алтае, истори-
ческие здания на Петровском буль-
варе в Москве и на Марсовом поле в 
Петербурге,  дворец в Петергофе, 
памятник Ленину на площади 
1905 года в Екатеринбурге. 

— Раз власти не в состоянии обес-
печить сохранность объектов куль-
турного наследия, многие из них во-
обще под угрозой разрушения, а 
время идет, можно хотя бы заархи-
вировать метрические характерис-
тики, внешний облик памятника ар-
хитектуры, — говорит гендиректор 

компании Михаил аникушкин. — К 
примеру, в Москве шли дебаты о пе-
реносе Шуховской телебашни. Тог-
да по заказу РаН мы ее сканировали, 
чтобы зафиксировать в графике ге-
ниальное инженерное творение до 
реставрации. Информацию переда-
ли в государственный архив научно-
технической документации. Это 
был первый попавший в архив 3D-
документ. 

Команда Данила Бегичева в каче-
стве эксперимента перевела в «циф-
ру» усадьбу Панфилова в Екатерин-
бурге. вообще, проекти ровщики-

энтузиасты могли бы «нарисовать» 
любое историческое здание, но чи-
новники их не поддержали, предло-
жили самим поискать охранные до-
кументы, чертежи, а для усадьбы 
Панфилова бумаги уже были час-
тично готовы.

— BIM (Building Information 
Modeling, или информационное мо-
делирование зданий) — это совре-
менные технологии проектирова-

ния. Чаще всего их используют при 
строительстве, хотя они помогут 
воссоздать какой угодно историче-
ский объект, нарисовать в виртуаль-
ной реальности интерьер, вплоть до 
мебели и лепнины, уличную среду, 
— рассказывает Бегичев. — Более 
того, цифровая модель способна рас-
считать смету реконструкции. 

основной недостаток цифровых 
технологий — их дороговизна. Допу-
стим, за день и 60 тысяч рублей в го-
роде можно «отсканировать» пару 
церквей, а вот на создание трехмер-
ных чертежей и 3D-модели понадо-
бится время и более солидная сум-
ма в 300 — 400 тысяч. 

цифра

1,2
тысячи
объектов культурного наследия 
находится в Свердловской области.

мнение

Юлия Бердюгина, 
ведущий научный сотрудник 
цнииП минстроя россии: 

— Цифровые технологии пока недо-
ступны для массового применения, 
но в перспективе способны стать аль-
тернативным вариантом при сохра-
нении памятников, потому что денег в 
бюджете на всех не хватит. Когда про-
екты проработают детально, ими за-
интересуются инвесторы — частные 
музеи, центры развития туризма. 
«Цифра» поможет снизить затраты на 
реставрацию, текущий ремонт и экс-
плуатацию здания, сохранить его об-
раз в «облаке» для будущих поколе-
ний. Кроме того, цифровые техноло-
гии будут востребованы при созда-
нии виртуальных музейных коллек-
ций, которые пользуются популярно-
стью во всем мире. В конечном итоге 
мы получим возможность пере-
осмыслить подход к памятникам, вос-
принимать их не только как музейную 
ценность, но и как «живое» простран-
ство, где можно гулять, где происхо-
дят какие-то события. 

Уральские проектировщики перевели 
в «цифру» усадьбу Панфилова  
в Екатеринбурге.
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НАСЛЕДИЕ

Шадринск нанесен на «Ска-
зочную карту России» как ро-
дина сказки «Царевна-ля-
гушка». Это произошло бла-
годаря краеведу и просвети-
телю XIX века Александру Зы-
рянову. В 1850 году он записал 
сказку в своем родном Шад-
ринском уезде и отправил ее в 
Императорское Русское гео-
графическое общество. Там 
она попала в руки собирателя 
народного фольклора Алек-
сандра Афанасьева.

Текст Зырянова отличался 
от существовавших к тому вре-
мени 17 версий произведения, 
и его опубликовали в первом 
полном издании русских на-
родных сказок. Так «царствен-
ная» особа стала известна все-
му миру. 

В августе 2014 года в шад-
ринском Центре русской на-
родной культуры «Лад» от-
к ры лс я м у зе й Цар е вн ы-
лягушки и сказок Шадрин-
ского края. В декабре 2016-го 
в биб лиотеке им. Зырянова 
установлена скульптура «Ца-
ревна-лягушка» местного ав-
тора Александра Галямин-
ских. А 3 октября любимый 
всеми персонаж официально 
«прописали» на его родине.

Шадринск считается ме-
стом рож дения не только 
Царевны-лягушки, но и Еле-
ны Прекрасной. Обе сказоч-

ные героини отмечены на 
карте под цифрой 24.

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

СТОП-КАДР

КСТАТИ

Собрание иллюстраций к 
сказке Павла Ершова «Конек-
Горбунок», выполненных на 
лоскутах ткани жителями 
России и еще восьми стран, 
совершило мировое путеше-
ствие, побывав даже в Сан-
Франциско. Идея создания 
«лоскутной сказки» принад-
лежит тюменской мастерице 
Анне Глазуновой. С 2014 года 
создано 373 работы.

Вышел из темноты

Незрячий гид из Екатеринбурга вы-
играл в шоу на федеральном канале

ВЛАДИМИР Васкевич продемонстрировал в программе «Я могу» феноменальную па-
мять. Он назвал на каждом их четырех заданных ведущим маршрутов следования не ме-
нее 10 городов и выиграл 50 тысяч рублей. Молодой человек организует экскурсии по 
Екатеринбургу с завязанными глазами, он проехал автостопом до Крыма и обратно, по-
бывал во всех европейских столицах, участвовал в нескольких морских экспедициях. 

Царевну-лягушку прописали 
в Шадринске

Зри в корень. Зуба
ЭТО ИНТЕРЕСНО

Необычное исследование про-
вели ученые Тюменского уни-
верситета: они выяснили, в ка-
ком возрасте мужчины больше 
всего боятся стоматологов. Ре-
зультаты оригинального экспе-
римента опубликованы в жур-
нале «Медицинская наука и об-
разование Урала».

Учкные обобщили основные 
показатели организма более 50 
пациентов, обратившихся к 
врачам с зубной болью. Перед 
стоматологическими процеду-
рами у больных измерили рост, 
вес и артериальное давление. 
Во время лечения их состояние 
фиксировали датчики. 

Выяснилось, что у всех 
мужчин, как только они уса-
живались в кресло стоматоло-
га, учащалось сердцебиение: 
еще на этапе обезболивания 
частота сердечных сокраще-
ний возрастала на 9,3—10,7 
удара в минуту по сравнению 
с состоянием покоя. Самыми 
волнительными были мину-
ты, когда врач включал бор-
машину. Особый стресс испы-

тывали молодые мужчины: у 
пациентов от 24 до 35 лет серд-
це билось на 14,6 удара в ми-
нуту чаще, чем в состоянии 
покоя, у более зрелых (36 —
60-летних) — на 15,6 удара. 

По заключению доктора ме-
дицинских наук профессора 
ТюмГУ Николая Прокопьева, 
учащение сердцебиения и по-
вышение давления объясняют-
ся в первую очередь эмо цио-
нально-психологической реак-
цией на боль. На этапах плом-
бирования, шлифовки и поли-
ровки зуба у пациентов стар-
шего возраста состояние ста-
билизировалось, а у мужчин до 
35 лет сердечно-сосуди стая си-
стема по-прежнему работала в 
напряженном ритме. 

Профессор отметил: подоб-
ные исследования, которые, 
кстати, проводятся впервые, 
нужны для того, чтобы убедить 
стоматологов контролировать 
давление пациентов и следить 
за сердечным ритмом, иначе 
состояние здоровья может 
ухудшиться. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
ТЮМЕНЬ

Шадринцы с трепетом относятся 
к своей знаменитой «землячке». 
Скульптор Александр Галяминских 
даже посвятил ей одну из своих 
работ. 

СПРАВКА «РГ»

Культурно-туристический проект «Сказочная карта России» запу-
щен в ноябре 2010 года. Его задача —  найти и обосновать места воз-
можного рождения или существования сказочных или былинных 
героев. В качестве экспертов выступают историки, краеведы и фи-
лологи. На карте уже отмечены уральские персонажи: Данила-
мастер, Хозяйка Медной горы, Урал-Мороз, Царь-Самовар, Вели-
кий Полоз из Свердловской, Конек-Горбунок — из Тюменской облас-
тей, Ямал Ири из ЯНАО.

На миллион квартиру 
не купишь
Пострадавшая из-за подмены детей челябинка 
обжаловала решение суда

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

 Михаил Пинкус, Челябинск

На новый виток выходит судебная 
тяжба 70-летней жительницы Челя-
бинска с Минфином РФ о выплате 
компенсации морального вреда из-
за подмены детей, произошедшей в 
роддоме более 30 лет назад. 

Как уже сообщала «РГ», суд пер-
вой инстанции признал ошибку 
медперсонала, из-за которой Зоя Ту-
ганова воспитывала чужого ребен-

ка, однако взыскал в ее пользу всего 
один миллион рублей. Купить на эти 
деньги квартиру для вновь обретен-
ной дочери невозможно. И теперь 
Зоя ожидает повторного рассмотре-
ния дела в апелляционной инстан-
ции Челябинского областного суда.

— В прежние времена я бы просто 
пошла в администрацию, горком 
или обком и попросила дать дочери 
квартиру, — посетовала Зоя Тугано-
ва корреспонденту «РГ».  — Думаю, 
вошли бы в положение. Но сегодня, к 
сожалению, все решают деньги и 
можно только судиться или писать 
президенту в надежде, что он вме-
шается.

Несмотря на преклонный воз-
раст, уже почти год Зоя Антоновна 
живет на три дома — ездит из Челя-
бинска в Магнитогорск к дочери 
Екатерине и в башкирскую деревню 
Киржакуль — к дочери Люции. Кате-
рину они с мужем вырастили, вос-
питали и поставили на ноги. А род-
ная Люция все это время нуждалась, 
рано потеряла родителей и воспи-
тывалась в детском доме. 

— Переживаю за обеих девочек 
одинаково, но, когда узнала исто-
рию Люции, думала, сердце не вы-

держит, — рассказывает Зоя Тугано-
ва. — Она ведь с детства оказалась 
никому не нужна, росла, как былин-
ка на ветру. Ее даже подлечить было 
некому, из-за чего развилась глухо-
та, и теперь она на инвалидности по 
слуху. Сегодня у Люции трое своих 
детей, а ютятся они с мужем в до-
ставшейся по наследству ветхой из-
бушке, которую чиновники почему-
то признали пригодной для прожи-
вания. Посмотрев на эту нищету, я 
поняла, что, если сейчас не вмеша-
юсь, не добьюсь, чтобы дочь перее-
хала в Челябинск, не будет нормаль-
ной жизни ни у нее, ни у моих вну-
ков!

В заявлении в Центральный суд 
Челябинска Зоя Туганова попроси-
ла взыскать с перинатального цент-
ра как правопреемника роддома, 
минздрава Челябинской области, 
правительства региона, Минфина и 
Минздрава РФ компенсацию мо-
рального вреда в 10 миллионов руб-
лей. Понимала, столько не присудят. 
Но надеялась, что денег хватит на 
покупку квартиры в Челябинске. 

Однако, когда факт подмены де-
тей уже признал суд, ответчики по-
требовали уменьшить сумму ком-
пенсации как «несоразмерную с 
нравственными и моральными 
страданиями, понесенными Зоей 
Тугановой» и «не отвечающую 
принципам разумности и справед-
ливости». В итоге суд принял «соло-
моново решение», удовлетворив 
требования Тугановой частично и 
возложив ответственность за прои-
зошедшее на государство, взыскав 
моральный вред с Минфина России.

Челябинский перинатальный 
центр и минздрав региона с вердик-
том согласились, однако такой пово-
рот не устроил Минфин РФ. В апел-
ляционной жалобе его представите-
ли попросили исключить их из чис-
ла ответчиков по иску. 

Не намерена отступать и Зоя Ту-
ганова, потребовавшая назначения 
справедливой компенсации. Имеет 
ли она на это право? На наш взгляд, 
желание матери устроить жизнь 
вновь обретенной дочери и хоть как-
то восполнить выпавшие на ее долю 
несчастья достойно уважения и не 
может не вызывать сочувствия… 

Гостем международного музыкального фестиваля «Евразия», в четвертый раз прошедшего в Екатеринбурге, стал 
успешный британский композитор и продюсер Габриэль Прокофьев — внук композитора Сергея Прокофьева. 
Свердловский филармонический оркестр под управлением Дмитрия Лисса представил российскую премьеру его 
«Концерта для вертушек с оркестром», а затем в клубе «Дом печати» прозвучал первый струнный квартет композитора.  
Габриэль начинал карьеру как диджей и некоторое время выступал под сценическим именем DJ Gabriel Olegovich, но в 
итоге стал сочинять академическую музыку.

«Переживаю за обеих девочек 
одинаково, но, когда узнала историю 
Люции, думала, сердце не выдержит»
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